
□本报记者 张晓帆 薄克国

胶州湾畔东岸，30亩海水稻研发试验基地
里，绿油油的稻苗，一个劲地拔高、挺直……如
今袁隆平院士从国内外广泛采集的抗盐碱水
稻材料，在白泥地公园已经种出一片试验田，
这些水稻不仅可以种植到盐碱地，还能把原来
不能种植农作物的盐碱地变成良田。

袁隆平俨然成为青岛国际院士港“揽”得
的院士大鳄——— 今年，水稻研发试验基地就
能培育出亩产超过300公斤的优质海水稻品
种，10月底，青岛市民就有机会品尝到美味可
口的海水稻米。

据了解，“院士拉院士”的集聚效应成为青
岛国际院士港的内生动力：激光权威周寿桓

“拉”来另一个国内权威王立军，又吸引德国等
多个国家激光界权威；王玉田院士“引”来了丹
麦、加拿大院士；何满潮院士将建能源与环境
联合实验室，吸引巴西、美国的院士……

令人振奋的是，在7月13日举行的第十届
海外高层次人才座谈会暨海外院士青岛行
中，又有31名海外院士和4个海外研发机构签

约落户青岛国际院士港。作为青岛下辖的区
市之一，李沧区为什么能得到院士的青睐？

李沧区委书记王希静说，李沧区的GDP
截至现在，在青岛十个区市当中仍然是倒数
第一名。在他看来，要崛起必须靠科技，要靠
科技就必须狠抓人才。李沧直接从顶尖人才
开始，院士带着团队，围绕一个专业，带来一
个项目、或者一批项目，带动产业优化。青岛
国际院士港的想法由此萌发。

要想打造国际一流的院士聚集区，光有
想法还不行，得有实实在在的措施。比如，怎
么保障资金、让院士的科研工作不被钱缚住
手脚。

“院士港将努力冲破条条框框的束缚，在
探索运用最灵活、最高效的体制机制上下功
夫。”李沧区委办主任、青岛国际院士港管委
办主任纪明涛说。

从一个资金链断裂的烂尾房地产项目上
起步，青岛国际院士港在实践发展中不断完
善设想和架构，并积极探索体制机制创新和
改革。目前，青岛国际院士港在“虚实结合”机
制、“东西互鉴”机制、“军民融合”机制、“港内

港外互通”机制和“无缝衔接”机制上作出新
探索，加快构建形成一个多板块功能有机融
合的创新生态体系。

“袁隆平的水稻理论证明，杂交出高产，两
种体制机制结合也很可能碰撞出火花，创造出
原创性的成果来。”王希静认为，青岛国际院士
港的构建，侧重了东西方科技体制的交流，如
果把德国、法国、日本、意大利、美国西方国家
的科技体制与中国、俄罗斯等东方国家的科技
体制结合起来，很可能碰撞出火花。

青岛国际院士港创新之路“靶向”促进科
学院与工程院研究优势的有机融合；促进东西
方科研思维与科研体制机制的相互借鉴；促进
地方院士与军队院士相结合；同步推进实体院
士港和虚拟院士港建设；推动“党、政、军、企、
金，产、学、研、用、推”相结合，实现科技研发与
产业化、应用化一体推进、无缝衔接。

在体制的保障下，青岛国际院士港在院
士工作站、研究院、双创中心、院士居等十大
板块进行服务配套。

以院士普遍关注的资金问题为例，王希
静发现，有院士搞脑科学搞了二十八九年了，

他手里有一批成果，但是还要两到三年的研
发。通过院士双创中心，青岛国际院士港积极
推进组建千亿级规模产业基金，对于院士研
发和成果转化过程中的资金缺口，提供支撑。
秉持“妈妈式+互联网”服务理念，构筑“全身
心、全过程、全天候、全方位”服务体系。

“为了院士我们敢做人梯，愿意付出，愿
意服务，愿意奉献，愿意努力，团结起来我们
就会胜利，兄弟同心其利断金，青岛国际院士
港这种体制机制在国际上首创，我们要始终
把这个院士港办好。”王希静坦言，青岛国际
院士港愿意为各位院士在事业攀登上铺砖添
瓦，添火加油，要通过各种方式，把院士搞科
研的活力激发出来，使院士港成为院士发展
的攀登科学高峰的重要大本营、重要驿站。

据悉，李沧将秉承“直面问题、排除万难、
无中生有、始终顶尖”的院士港精神，为提供
税收10亿元以上，连续工作时间超过十年以
上的院士奖励或赠送别墅，主办包含诺奖论
坛在内的青岛院士论坛，打造院士学术成果
推介、交流、展示、交易的平台，倡议并按照程
序逐步推动设立“中国国家院士节”。

杂交能出高产，东西方两种科研体制机制结合也可能碰出火花———

国际一流的院士聚集区是咋形成的？

□记者 杜辉升 丁兆霞
通讯员 卢立平 报道
本报日照讯 “如临大考！”7月2日，走出

东港区镇街道党委（工委）书记半年述职评议
会议会场的11位镇街道一把手，有的鬓角已

被汗水打湿。
年初确定的发展目标实现了多少，大项

目推进了几个，工作还存在哪些问题……虽
然事先有准备，但面对区委给出的这些“必答
题”，党委书记们还是倍感“压力山大”。

此次述评会采取“镇街道党委（工委）
书记述职、区委主要领导点评、现场评议打
分”的形式进行，并特别设置了承诺对照环
节——— 重播在年初召开的2017年经济工作暨
作风建设大会上各镇街道的承诺视频，镇街
道“一把手”对照着年初立下的“军令
状”，逐条亮成绩、摆问题、谈打算。

“承诺对照就像一面镜子，说了啥事，
干得咋样，镜子面前一目了然。”日照街道
党工委书记王海波说，“任务目标都是自己
定的，年初向区委区政府和全区人民拍了胸
脯的，要是落实不到位，这述职会就是检讨
会了。”对此，东港区委书记王世波说 ,
“区委就是要表明一种态度，干好工作的有
面子、有位子，干不好工作的没面子、挨板
子。”

会议一结束，王海波就赶回街道，针对
会上区委主要领导们点出的政府广场南片区
改造、中心商业街区提升、城市长效管理等
问题，当即安排街居干部到现场，立查立
改，加速推进。

组织述评的同时，东港区健全完善逐点
跟踪督查、全景纪实考核以及“容错干事”
等考核评价体系和办法，通过“纸质+影
像、现场+网络”考核的方式，对区委区政
府重点工作、百项重点工程项目建设、创城
突出问题集中整治、林水会战等重点工作持
续督查，把广大党员干部的精力引向多联系
服务群众、推进重点项目、担当急难险重任
务上，推动全区重点工作落地生根、见到实
效。其中，仅百项重点工程项目推进，一个
月内就督查了7次。

香河街道党委一把手带队指挥项目用地
腾空、清障，国丰远大、锦彤服饰等一批项
目已开工建设；后村镇抽调精干队伍会同有
关部门全力服务空港项目落地，航空小镇完
成编制规划；陈疃镇强化责任包保、坚持一线
推进，潍日高速、222省道、合村并居、林水会
战等重点项目一天一调度……说干就干、干
就干好，在挂图作战、挂图督战的压力传导
下，东港区各级“见红旗就扛、见第一就争”的
工作精气神又得到了新一轮提振。

东港区：年初承诺视频放一放 半年做了多少说一说 干得咋样评一评

11位镇街一把手半年考里照镜子

□记者 肖芳 通讯员 梁之磊 报道
本报青岛讯 近日，即墨市接连出台关于集聚和培养高

层次人才的相关文件，设立2亿元人才发展专项资金，力争五
年内集聚100名“两院”院士等顶尖人才，并对重大创新创业项
目给予最高1亿元的资助。

根据《即墨市引进培养高层次人才及团队创新创业实施
办法》，即墨将把创新创业项目经评审划分为A类、B类、C类、
D类，分别给予最高1亿元、1000万元、600万元、200万元的扶持
资金；对全职引进和资助培养的高层次人才，按照类别分别给
予500万元、200万元、100万元、10万元生活补贴；对柔性引进的
高层次人才，每年按照用人单位实际给付的劳动报酬的一定
比例给予资助，资助时间不超过三年，单人最高资助额不超过
200万元。除生活补贴外，即墨还将对引进的高层次人才给予
住房保障、办公用房、配偶安置、子女入学、医疗保障、居留服
务和出入境等方面的激励保障。

□记者 马景阳 通讯员 闫盛霆 张永红 报道
本报淄博讯 7月19日，山东维通科技有限公司董事长袁

国梁与澳大利亚新材料专家、教授亚历山大·科索签订“粉煤
灰综合利用生产新型建材产品”深度开发协议，当日，3项院士
项目、4项国际合作项目、7项引进高层次人才设立工作站及共
建研发机构类项目、6项全面战略合作及共建产学研合作基地
项目、38项校企产学研合作项目共58项科技成果项目在淄博
市淄川区成功签约。历时两天的第十届百名专家淄川行暨科
技成果引进洽谈会取得丰硕成果。

据淄川区政府副区长朱枭杰介绍，第十届百名专家淄川
行暨科技成果引进洽谈会从7月18日启动，共有中国科学院院
士宋振骐、李洪钟、刘维民，中国工程院院士蒋士成、束怀瑞、
刘尚合、蹇锡高，俄罗斯国际工程院院士李砚耕出席，国内87
家高校院所的315名专家教授和来自5个国家的10名外国专
家、区内的300余家企业参加。

即墨实施
“1111”人才集聚计划

百名专家淄川行
洽谈合作成果丰

□记者 王洪涛
通讯员 李淑鹏 报道
本报蒙阴讯 7月15日-17日，中国园艺学会桃分会第六

届学术年会暨“新沂杯”全国赛桃会在江苏新沂市举行，在
此次赛桃会上，蒙阴蜜桃摘得7金14银。据悉，本次大赛共
评出40个金奖、65个银奖，蒙阴蜜桃金奖占比17 . 5%，银奖
占比21 . 5%，总得奖数占比20%。

据了解，早在2009年和2011年全国优质桃评选中，蒙阴
蜜桃荣获2金、2银、4铜和7金、5银、10铜的佳绩；2013年全
国赛桃会上获12金、15银、18铜的佳绩；2015年宁波杯全国
赛桃会上，获得6金、18银的优异成绩，所获奖项占所有奖
项的三分之一以上。

7金14银！
蒙阴蜜桃全国赛桃会上获佳绩

□杜辉升
丁兆霞 报
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